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FECHA: 15 DE FEBRERO 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Quiso ganar el paso” 

 
“Pachuca: aspiran 15 a ser alcaldes” 

 “Debe frenarse a “traficantes de la muerte”: el Papa” 

 “Chocó con un tráiler y murió” 

 
“Prevé Sedeco 10 mil mdp en inversiones” 

 
“Socavón en la Minerva “asoma” desgracia, alcalde sin responder” 

 
“Pierde Pachuca batalla legal” 

 
“Pide Meléndez cirugía y trabajo fino para PRI” 

 
“Constitución CDMX irá contra corrupción” 

 
“Pone lupa SAT fuera de México” 

 “Canasta básica sube el doble que la inflación en enero” 

 
“No más víctimas de los traficantes de la muerte, pide el Papa” 

I N S T I T U C I O N A L 
Cursor en la Noticia-Guillermina Vázquez Benítez es ya integrante de la APPICEEF: La consejera presidenta del 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, Guillermina Vázquez Benítez, tomó protesta como integrante del Comité Directivo de de 

la Asociación de Presidentes y Presidentas de los Institutos y Consejos Electorales de las Entidades Federativas A. C. Esto en 

el marco de la II Asamblea General Ordinaria de la agrupación. Ramón Hernández Reyes quien además de presidir el Instituto 
Electoral de Michoacán, encabeza la APPICEEF, designó a Guillermina Vázquez Benítez como Vicepresidenta de la Quinta 

Circunscripción, siendo presidenta Felicitas Alejandra Valladares Anguiano, titular del organismo público local electoral de 
Colima. (Redacción, página web) 

El Sol de Hidalgo-Hoy vence registro para aspirar a candidatura independiente: Este lunes el instituto Estatal 

Electoral del estado de Hidalgo (IEE) emitirá constancias de acreditación como aspirantes a candidatura independiente para la 
elección de ayuntamientos del próximo 5 de junio, tan pronto cierre hoy, a las 24:00 horas, el periodo para ingresar cartas de 

intención, que hasta el anterior sábado sumaban 26 a distintos municipios. Conforme a la lista oficial de registro del IEE, 
hasta el mediodía de ayer presentaron carta de intención para los ayuntamientos de Apan (2 aspirantes), Tulancingo (4), San 

Salvador, Acaxochitlán, Huejutla (2), Actopan, Jacala, Agua Blanca (2), Calnali, Atlapexco, Acatlán, Epazoyucan, Emiliano 

Zapata, Tezontepec de Aldama (2), Xochiatipan, San Agustín Tlaxiaca, Santiago de Anaya, Huasca y Mineral del Chico. Hasta 
el cierre de hoy se sabrá cuantas cartas de intención recibió el IEE, así como el número de solicitantes que recibirán su 

acreditación como aspirantes a candidato independiente y en qué ayuntamiento, pues deben cumplir con diversos requisitos. 
Aquellos acreditados recabarán apoyo ciudadano del 16 de febrero al 16 de marzo. Cabe señalar que en Hidalgo sólo una 

persona aspira a la candidatura independiente a gobernador, Porfirio Moreno Jiménez, y ningún interesado para participar 

bajo esa figura en el proceso de renovación del Poder Legislativo. (Redacción, Ojo: Política) 
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Síntesis-Vigila IEEH paridad en las candidaturas: Además de las acciones para que se garantice la participación de las 
mujeres en los comicios a celebrarse en el estado el próximo 5 de junio del año en curso, en el Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH) se trabaja para que sea bajo los términos de verticalidad y horizontalidad, como lo establece la ley. Así lo 
manifestó la consejera presidenta del organismo electoral Guillermina Vázquez Benítez, quien aseguró que apenas fueron 

emitidos los criterios para la paridad de género en los comicios locales, por lo que en la instancia a su cargo ya se trabaja en 

su estudio para que se cumpla con los términos que establece la ley para que la equidad sea una realidad en todas sus 
vertientes."Pues definitivamente en el Instituto Estatal Electoral, estamos trabajando y atendiendo la paridad vertical y 

horizontal, y apenas el Instituto Nacional Electoral emitió los lineamientos para atender ese criterio y por ello ya trabajamos 
para que se cumpla con lo que se establece a la ley en la materia". De igual manera, la funcionaria electoral, dio a conocer 

que otra de las vertientes en que se trabaja en el Instituto Estatal Electoral, para una verdadera participación de las mujeres 

en la vida política del estado, es verificar que los partidos realmente con las acciones de orientación y capacitación a las 
integrantes de este sector con la aplicación del financiamiento que se les otorga para ello. "De acuerdo a las actividades 

operativas de los partidos, éstos son los que definen las acciones que consideran que propician y fomentan el desarrollo 
político de las mujeres". Asimismo, refirió que "a nosotros como organismo electoral local nos corresponde estar verificando 

que cumplan con las actividades propias de la aplicación del financiamiento a través de las actividades en las que se invierte 
ese cinco por ciento de recursos que se da a los partidos para la capacitación política de las mujeres en el estado". Para 

finalizar Vázquez Benítez, aseguró que uno de los principales objetivos al hacer estas verificaciones, es comprobar que se 

cumpla con las labores de orientación a las mujeres por lo que luego de haber recibido en tiempo y forma los informes de 
todos los partidos políticos, se analizará si realmente se cumplió con las metas, ya que de no ser así se harán las 

observaciones pertinentes. "A quien corresponde hacer una fiscalización de los recursos para la capacitación política de las 
mujeres es al INE", señaló. Cabe mencionar que en la última sesión del IEEH se presentó un informe de la Comisión 

Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana, con relación a las actividades realizadas el año pasado por 

parte de los partidos políticos en materia de promoción, capacitación y desarrollo político de las mujeres, así como el de la 
Comisión de Capacitación y Organización Electoral respecto a la instalación de los Consejos Municipales. También se presentó 

un informe de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral respecto a acciones en la materia. De acuerdo a las 
actividades operativas de los partidos, éstos son los que definen las acciones que consideran que propician y fomentan el 

desarrollo político de las mujeres". (Jaime Arenalde, página 04) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Buscan al menos 15 la alcaldía de Pachuca: A cuatro meses de la elección de presidentes municipales, que 
concurrirá con la de gobernador y diputados locales, hay, al menos, 15 aspirantes de diferentes partidos políticos a la alcaldía 

de Pachuca, que, desde la administración de José Antonio Tellería Beltrán, suma 13 años de mandatos priístas. El del fallecido 
exedil, quien fue postulado por el Acción Nacional, es el único gobierno de oposición en la historia de la capital. Por el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) existen cuatro perfiles que son analizados para retener el cargo en Casa Rule que 

actualmente ostenta Eleazar García Sánchez: Paula Hernández Olmos, coordinadora nacional de Prospera; José Luis Lima 
Morales, exdelegado federal; Mirna Hernández Morales, secretaria de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano, y 

Ricardo Crespo Arroyo, coordinador del despacho del gobernador Francisco Olvera Ruiz, confirmó a Criterio una fuente al 
interior de esta instituto político. Cuando faltan 111 días para la votación del 5 de junio, el PRI estudia al posible candidato 

luego de que Ramón Vicente Diez, otro aspirante, contenderá por la diputación del distrito de Pachuca Oriente. Por el Partido 

Acción Nacional (PAN) aspiran Alejandro Moreno Abud, expresidente del Comité Directivo Estatal; Yolanda Tellería y Gloria 
Romero, ellas pese a que el actual dirigente de su partido, el edil de Tezontepec, Asael Hernández, determinó que para ese 

cargo sea postulado un hombre “y la paridad de género la cumpliremos en otros municipios”. A Moreno lo respaldan el 
diputado local Juan Carlos Robles y los exlegisladores Irma Beatriz Chávez y Jorge Moctezuma. Criterio confirmó que por el 

Partido de la Revolución Democrática (PRD) al menos cinco militantes solicitaron a la Comisión Electoral su registro como 
precandidatos a la presidencia municipal de Pachuca y están a la espera del dictamen. Entre ellos está Marco Antonio Rico, 

dirigente en Hidalgo de la Coalición de Organizaciones Democráticas Urbanas y Campesinas (Coduc) y exsecretario general 

del Comité Ejecutivo Estatal (CEE) del PRD. Actualmente funge como representante del sol azteca ante el consejo local del 
Instituto Nacional Electoral (INE). También solicitaron la precandidatura Noé Alvarado Zúñiga, secretario de Jóvenes del CEE 

del PRD; César Lemus Arias, exaspirante a diputado local por el distrito de Pachuca; Martín Jurado, militante cercano al 
aspirante a la gubernatura José Guadarrama Márquez, y Octavio Castañeda Arteaga, representante de este partido ante el 

Instituto Estatal Electoral (IEE). Este último ya recibió por parte de la Comisión de Elecciones su registro como precandidato a 

diputado local por el distrito XII (Pachuca Oriente). Por Movimiento Ciudadano (MC) será Antonio Mota Roja, exaspirante sin 
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partido a una diputación federal, quien encabece la candidatura. Mota se sumó a MC junto con el exdiputado local (en una 
ocasión por el PRI y después plurinominal por el PAN) Damián Sosa Castelán, hermano de Gerardo Sosa, líder de la corriente 

priísta denominada Grupo Universidad. Por Encuentro Social (PES), el Comité Ejecutivo Nacional, a cargo de Alejandro 
González Murillo, sobrino del exgobernador Jesús Murillo Karam, analiza lanzar a Natividad Castrejón para la disputa de la 

presidencia capitalina. Como aspirante a obtener una candidatura independiente se registrará este lunes el expríista Julio 

Menchaca Salazar. (Axel Chávez, página 04) 

Criterio-Avala PRI precandidaturas para diputaciones locales: La Comisión Estatal de Proceso Internos del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) entregó el dictamen de procedencia a los 12 aspirantes que solicitaron su registro como 

precandidatos a diputados locales el pasado 12 de febrero. Tras analizar la documentación requerida, Ana Leticia Cuatepotzo 
Pérez, por el Distrito XVI (Tizayuca); Mayka Ortega Eguiluz, por el XVIII (Tepeapulco); Dulce María Muñiz Martínez, por el I 

(Zimapán), y Marcela Vieyra Alamilla, quien por causas de fuerza mayor envío su carpeta con Octavio Magaña Soto, 
presidente provisional del Comité Municipal de Tula, por el distrito XIV, son considerados precandidatos.  

Al igual que Erika Trujillo Ortiz, por el distrito XII (Pachuca Poniente) y José Ramón Vicente Diez, por el Distrito XIII (Pachuca 
Oriente). El dictamen también fue favorable para los aspirantes que participarán por el procedimiento de Comisión para la 

Postulación de Candidatos: Érika Saab Lara, por el Distrito III (San Felipe Orizatlán); Horacio Trejo Badillo, distrito II 

(Zacualtipán); César Bravo Leal, VI (Huichapan); Luis Vega Cardón, V (Ixmiquilpan); Manuel Fermín Rivera Peralta, X (Apan); 
así como Ernesto Vázquez Baca, por el VIII (Actopan). Para estos casos, los predictámenes fueron turnados a la Comisión 

para la Postulación de Candidatos, bajo la titularidad de Victoria Eugenia Méndez Márquez, para el análisis de los perfiles de 
los aspirantes a precandidatos y el 24 de febrero los devolverá a la Comisión Estatal de Procesos Internos con las 

autorizaciones para la participación de quienes tengan éxito. (Redacción, página 05) 

Milenio-Actualiza PRI su padrón de militantes (Alejandro Reyes, página 10) 
Crónica-Examinará la comisión especial a candidatos (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Criterio-Quiere PES postular por 70 ayuntamientos: Aunque hasta el momento el Comité Directivo Estatal del Partido 
Encuentro Social (PES) no ha presentado precandidatos para ningún cargo, su dirigente Natividad Castrejón Valdez señaló 

que el instituto postulará a por lo menos mil 500 candidatos en diferentes planillas. La meta, planteó, es postular candidatos a 

alcaldes en por lo menos 70 de los 84 municipios de Hidalgo, así como en los 18 distritos para diputaciones locales, además 
de gobernador. “Definir candidatos es un trabajo muy intenso, incluso discreto, para poder ser efectivo”, consideró. El 

exasesor de la Secretaría de Gobernación evitó mencionar el nombre de los posibles precandidatos, aunque dijo que ya tiene 
una lista que deberá avalar el comité nacional del PES. “Daremos a conocer los nombres hasta que estén autorizados por el 

comité nacional”, sostuvo. Castrejón describió que cada partido está esbozando su estrategia, pero afirmó esperar que los 

candidatos de los partidos hagan una propuesta seria, para presentar campañas muy intensas a los ciudadanos. (Yuvenil 
Torres, página 05) 

Milenio-Aspirantes priistas, con disposición a debatir: El presidente estatal del Revolucionario Institucional (PRI), 

Alberto Meléndez Apodaca, señaló que llegando el momento el partido está dispuesto a cualquier situación que considere el 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) en la realización de debates entre los candidatos a gobernador del estado. 

"Estaremos desde luego siempre atentos a cualquier esquema de organización que se vaya dando, cualquier acuerdo que se 
vaya generando en ese sentido y cualquier invitación que se vaya también generando estaremos muy atentos y siempre 

dispuestos a cualquier situación que en estos términos el Instituto Estatal Electoral vaya considerando". Respecto a si el 
candidato a gobernador del PRI acudirá a un debate organizado por el IEEH, indicó que primero se debe articular. "Que haya 

una buena propuesta que evidentemente esté aprobada por el propio Instituto y por quienes ahí participan y están 

representados", dijo. Sobre de qué dependerá que acuda su candidato a un debate, dijo que debe haber una propuesta, un 
acuerdo del Instituto "y en ese sentido estaremos en esa balanza". Sobre su opinión ante la realización de debates mencionó 

que "siempre será muy sano y siempre será en beneficio si se dan las condiciones óptimas de objetividad y desde luego de 
equilibrio, siempre será en beneficio de la democracia". Meléndez Apodaca reiteró que se revisará el tema al interior del 

partido "de cómo se dan los escenarios y ya veremos en un futuro". Las otras candidaturas. Por otra parte, tras el registro 

de los aspirantes a candidatos a diputados locales ante la Comisión Estatal de Procesos Internos del PRI, comentó que aún 
ha) tiempo para hacer los análisis correspondientes para los espacio! de candidatos plurinominales "Está todavía con un 

tiempo para hacer los análisis respectivos en estas posiciones que tenemos que registrar en la lista se estará desde luego 
revisando una serie de aspectos que tiene que ver con la presencia, la experiencia, el trabajo político, el trabajo partidista, es 

algo que de alguna manera es parte de la dinámica que el partido tiene que ir evaluando para poder ir poniendo en la lista a 
quienes estamos considerando", dijo. Agregó que en esta lista están también el análisis y las propuestas de los sectores y 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

5 de 21 

55  

organizaciones del partido, "de todos quienes de alguna manera tienen que opinar en términos de esta propuesta". Sobre si 
hay ya interesados al interior del Revolucionario Institucional para formar parte de los aspirantes a candidatos a diputados 

locales por la vía plurinominal, mencionó que aún no hay ningún acercamiento. "No, de alguna manera el análisis lo estamos 
haciendo el propio partido, no hemos tenido ahorita en este momento a alguien que haya manifestado así el interés a 

plurinominal, seguramente habrá muchos de los compañeros que están en ese interés, pero estaremos muy pendientes de 

todo este proceso para ir revisando desde luego quien manifieste este interés y desde luego también quiénes a nosotros nos 
interese que vayan fortaleciendo todo este tema de nuestras candidaturas", sostuvo. Respecto a si el partido determinará a 

quienes ocupen los espacios plurinominales, mencionó que el instituto político tiene esa facultad de definir, "y tiene esa 
situación para que se pueda ir determinando en base a esta parte en que sean personas de mucha experiencia y desde luego 

que aporten al trajo legislativo en caso en que los resultados les vayan favoreciendo". Felicitó a todos los aspirantes a 

candidatos a diputados locales que se registraron ante la Comisión Estatal de Procesos Internos. "Agradezco y felicito a todos 
y cada uno de los registrantes por su respeto a los tiempos establecidos en la convocatoria", concluyó. (Alejandro Reyes, 

página 10) 

Crónica-Exhorta dirigencia tricolor a realizar cirugía para triunfar: Al interior del Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) debemos ir día a día por una dinámica que sume, haga un trabajo efectivo, profesional y objetivo, exhortó el presidente 

del organismo político en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca. Al reunirse con las mujeres priistas señaló el dirigente estatal 
que la visión de una sola estrategia para todo el estado quedó en el pasado; “hoy tenemos que hacer una cirugía en cada 

sección, municipio y distrito porque los activos, la energía y el esfuerzo que despliega el partido tienen que ser focalizados, 
canalizados y proyectados para obtener la confianza del ciudadano”. Durante un encuentro que sostuvo con integrantes del 

Organismo Nacional de Mujeres Priistas (Onmpri) Meléndez Apodaca reconoció que el PRI tiene el reto actual de buscar los 

mejores cuadros, que posean probada presencia política y fortaleza, apostar a quien tenga el arrastre y atraiga confianza a fin 
de convencer a la sociedad con las propuestas de quien vaya al frente; principalmente se debe percibir lo que requiere la 

ciudadanía para poder afrontar con creces el proceso electoral en puerta. En su oportunidad, Emilse Miranda Munive, titular 
de la Secretaría General, refirió que la sensibilidad es una característica natural de las mujeres; sin embargo, deben ser 

objetivas y con esta madurez abrirse paso en el ámbito político, consideró que es necesario visualizar la forma en que se 
puedan construir y fortalecer. En torno a la evaluación que hace el Revolucionario Institucional sobre sus cuadros y perfiles, 

aparecen algunos nombres de las lideresas del Onmpri que posiblemente serán tomadas en cuenta para aspirar a las 

candidaturas, lo cual es motivo de orgullo pues es producto de su esfuerzo, dedicación y entrega al trabajo; caso contrario, 
indicó Miranda Munive, se deberá mostrar la fortaleza del partido, al sumar y anteponer un proyecto partidista, así como el 

cariño por Hidalgo. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
Capital Hidalgo-Priismo femenino, fundamental en la elección (Yina Bautista, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Mujeres abonan a la dinámica partidista (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Priismo femenino abonará a la dinámica partidista (Redacción, página 5A) 
Síntesis-Piden a mujeres que se sumen a la dinámica priista (Redacción, página 05) 

Crónica-Busca PVEM perfiles de unidad para las diputaciones y alcaldías: Pretende el Partido Verde Ecologista de 

México (PVEM) consolidar candidatos de unidad para diputaciones locales e integrantes de las 84 presidencias municipales 
hidalguenses; según el dirigente estatal, Avelino Tovar Iglesias, todavía no hay perfiles inscritos ante la Comisión de 

Procedimientos Internos, pues priorizarán el diálogo y consenso con estructuras. De acuerdo con la convocatoria del partido 
del tucán, publicada el 6 de enero, aquellos interesados en alguna candidatura por diputación local o integrantes de 

ayuntamientos acudirán al Comité Ejecutivo Estatal para presentar documentación y tentativamente iniciar precampaña. Sin 
embargo, el dirigente estatal aclaró que hasta el momento no existen precandidatos inscritos, pues la intención es impulsar 

perfiles de unidad. “Nuestros tiempos nos permiten la inscripción de precandidatos, pero buscamos candidaturas de unidad, 

por eso es que no hemos iniciado precampañas, no hay registros como tal porque antes queremos definir los perfiles al 
interior, además seguimos en las pláticas con el Revolucionario Institucional (PRI) y Nueva Alianza”. Será en la Asamblea 

Estatal Extraordinaria del PVEM, a celebrarse el 22 de marzo, donde aprobarán los acuerdos de elección y designación de 
candidatos para contender por las diputaciones locales, así como las planillas de presidencias municipales. Dentro de la 

coalición “Un Hidalgo con Rumbo”, el Verde Ecologista encabezará cuatro de los seis distritos donde participará aliado con 

Panal y PRI: Tulancingo, Huejutla, Tepeji del Río y Mineral de la Reforma. Respecto a las presidencias municipales, Tovar 
Iglesias prefirió no especificar municipios, pues continúan las negociaciones. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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Crónica-Pese a Torres alianza del PRD-PT continúa: Sigue firme la alianza entre el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) y Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo, afirmó el dirigente estatal perredista, Ramón Flores Reyes. El líder 

del sol azteca puntualizó que el acuerdo fue establecido con las dirigencias nacionales y comités estatales, para apoyar al 

candidato a la gubernatura. “Lo que digan los militantes, actores y supuestos líderes del PT en Hidalgo es una opinión propia, 
ya que la firma de la coalición se hizo en su momento y con las formas adecuadas”. Descartó que pueda romperse el 

compromiso de alianza establecido con PT, ya que no hay hasta ahora ningún comunicado oficial de su dirigencia nacional. 
“Todo mundo conoce a Mariano Torres, es su opinión y tiene derecho, el anuncio lo tendrá que revisar con sus dirigencias 

estatal y nacional, pero no con los perredistas”. Recordó que a las negociaciones nunca acudió Mariano Torres como líder del 
PT en Hidalgo, y desconoció por qué no acudió a la firma del acuerdo. Agregó que debe preguntarse a los actores, dirigentes 

y representantes populares que se oponen a la coalición entre el PRD-PT, si conocen los acuerdos y mecanismos de la 

alianza. Reafirmó que se debe cuestionar a Mariano Torres cuando existe la intención de que se rompa la alianza, quien está 
detrás de estos planteamientos y a quién obedece políticamente. (Alberto Quintana, página 05) 

C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
El Independiente-Tras perder encuesta en PAN, Menchaca va por la vía independiente: Luego que perdió la 

encuesta entre los aspirantes del PAN a la alcaldía de Pachuca, Julio Menchaca entregará esta tarde su manifestación de 
intención al Instituto Estatal Electoral (IEE) para ser candidato independiente en busca de la Casa Rule. Durante la noche del 

sábado, los albiazules conocieron los resultados de la encuesta que coloca en primer lugar a la exdiputada local Yolanda 
Tellería y por debajo al anterior presidente magistrado del Tribunal de Justicia de Hidalgo. En los panistas consultados ayer en 

la noche existía cierto malestar hacia la futura candidatura independiente de Menchaca, ya que, agregaron, los aspirantes 
habían acordado respetar los resultados del sondeo y sumarse al mejor posicionado. Hoy al filo de la medianoche el consejo 

general del IEE cerrará la etapa de entrega de manifestaciones de intención, aprobará solicitudes de los aspirantes e iniciará 

el periodo para que recaben firmas de ciudadanos inscritos en el padrón del listado nominal. Por tanto, Menchaca aguardó 
hasta el último día para entregar sus documentos al instituto electoral. Presidente magistrado del Tribunal de Justicia de 

Hidalgo, Menchaca encabezó la comisión de legislación y puntos constitucionales del Congreso local durante la 59 Legislatura, 
de 2005 a 2008. (Víctor Valera, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Podría TEEH corregir listas por paridad de género: Si los partidos políticos incumplen con postular a sus 

candidatos bajo el principio de paridad de género, el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) podría ordenarles que 
modifiquen sus listas con base en dicho ordenamiento. Así lo advirtió el magistrado presidente del TEEH, Manuel Alberto Cruz 

Martínez, quien aclaró que el organismo sólo podrá actuar a petición de quien se sienta vulnerado en sus derechos, mediante 
un juicio de protección. “Sólo podríamos actuar a petición de la parte”. El principio de paridad de género, 50 por ciento de 

candidatos hombres y 50 por ciento de candidatos mujeres, es un ordenamiento establecido a nivel constitucional. De esta 

manera, los partidos políticos deberán postular 42 candidatas y el mismo número de varones para el cargo de presidentes 
municipales, y nueve candidatos hombres y nueve mujeres en el caso de las diputaciones locales. Una facultad del tribunal, 

recordó, es ordenar que los partidos modifiquen sus listas, toda vez que es su responsabilidad vigilar el cumplimiento 
“estricto” de la constitucionalidad. (Yuvenil Torres, página 05) 

Milenio-Pugnará Tribunal por la paridad de Género (Janet Barragán, página 07) 

Crónica-Invita el INE a participar en vigilancia de aspirantes: Invitó el Instituto Nacional Electoral (INE) a que 
auditores y contadores del estado colaboren con la Unidad Técnica de Fiscalización (UTF) para efectuar recorridos de 

vigilancia relativos a procesos de precampaña y campaña, entre otras diligencias durante estos comicios concurrentes. La 
contratación para este personal temporal será del 1 de febrero al 31 de agosto, los requisitos son: contadores con título 

profesional, disponibilidad para viajar, tiempo completo, conocer la entidad, ciudadano mexicano en pleno de sus derechos 

civiles y políticos, además de documentación como currículo, RFC, acta de nacimiento, entre otros. Estos auditores y 
contadores realizarán diversas actividades, como verificar propaganda y publicidad de partidos políticos, así como de los 

candidatos independientes de la contienda local para renovar la gubernatura, 18 diputados locales de mayoría relativa y 12 de 
representación proporcional, así como los integrantes de 84 ayuntamientos. Por ejemplo, constatar que los espectaculares, 

bardas o lonas colocadas durante las precampañas y campañas cumplan con la normativa estipulada en la ley electoral 

vigente. Además, estos grupos comprobarán la propaganda en vía pública, aquella contratada o difundida en espectaculares o 
buzones. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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C O N G R E S O 
El Sol de Hidalgo-Presupuesto 2016 fortalecerá infraestructura carretera: Gracias al trabajo desarrollado en la 
Cámara de Diputados, con la aprobación del Presupuesto de Egresos 2016, se contribuirá al fortalecimiento y modernización 

de obras carreteras en los municipios del estado de Hidalgo. Resaltó lo anterior el diputado federal por el Tercer Distrito, con 
cabecera en Actopan, Pedro Luís Noble Monterrubio, durante una gira de trabajo por la serranía hidalguense, donde en 

Xochicoatlán realizó la entrega de apoyos a adultos mayores. Fue en la comunidad Texaco donde anunció que, en el presente 

año, se destinarán recursos por un monto de 15 millones de pesos, con la finalidad de modernizar el tramo carretero que 
intercomunicará a la cabecera municipal de Xochicoatlán. Tanto en esta localidad rural, como en Tuzacoac y Molangoche, el 

legislador federal atendió a cientos de habitantes, principalmente a adultos mayores para entregarles cobijas, "estos apoyos 
son de gran utilidad y un compromiso permanente del gobierno estatal, con la finalidad de ayudar a este sector vulnerable de 

la población", enfatizó Noble Monterrubio. Agregó que el realizar giras de trabajo por los 19 municipios que integran el Tercer 

Distrito Federal de Hidalgo, tiene el firme propósito de dar continuidad y respuestas a las solicitudes de gestión de la 
ciudadanía. Acompañado por su esposa, Paquita Córdova, el representante popular recorrió parte de la Sierra Alta de Hidalgo, 

donde sostuvo pláticas con la gente sobre los diversos proyectos de gestión social, además de reiterar el compromiso de 
trabajar en beneficio de las familias hidalguenses. "Es de suma importancia mantener estrecha comunicación con presidentes 

municipales, comités de obra, delegados comunitarios y en especial con la población de los 19 municipios que integran este 
distrito, donde seguiré realizando visitas permanentes para atender sus más urgentes necesidades y demandas", aseguró el 

diputado federal Pedro Luís Noble Monterrubio. (Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O   E S T A T A L 
Punto por Punto-Respeto a los derechos laborales, fomenta la creación e inversión de nuevas empresas en 
Hidalgo: El respeto a las leyes laborales y el desarrollo sostenido e integral en la entidad, brindan al sector empresarial 

certeza económica y jurídica para hacer de Hidalgo un nuevo polo en materia laboral e instalación de nuevas industrias.  

En los últimos años, Hidalgo ha vivido una transformación que refleja el trabajo ejercido por el gobernador José Francisco 
Olvera Ruiz, así como de la administración en general. Es así, que en la entidad se ha transitado de una sociedad tradicional a 

una sociedad del conocimiento; ello, como resultado de impulsar 5 sectores estratégicos: Industria Textil y del Vestido; Sector 
Metal Mecánico-principalmente especializado en la construcción de equipo pesado-; Industria de la Minería y los materiales 

para la construcción; Industria de Logística y Distribución; así como la Industria del Conocimiento y Servicios de Valor 
Agregado, que reflejan la fortaleza del estado. La llegada de 59 empresas a la entidad en los últimos años, con un monto de 

inversión total de 36 mil millones de pesos durante la actual administración estatal, ha sido generada por la constante 

promoción del gobierno de Hidalgo, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico, que ha resaltado las bondades que 
colocan al estado como un referente económico que respalda y acompaña a las empresas que deciden confiar su patrimonio, 

en un lugar que brinda las mejores condiciones para hacer negocios. Con un enfoque de desarrollo sostenible, el gobierno 
estatal ha delineado una estrategia industrial y de innovación que posicionan a Hidalgo como el Nuevo Polo Industrial y de la 

Innovación en México. Asimismo, y derivado de la dinámica actual en la que se encuentra la entidad, en lo que va de la 

administración del gobernador Paco Olvera, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social estatal (STyPS), ha realizado mil 874 
inspecciones a empresas en materia de Reparto de Utilidades, Fonacot, Condiciones Generales de Trabajo y pago de 

Aguinaldo. De igual forma, esta dependencia se ha encargado de vigilar que los derechos y las condiciones laborales de los 
trabajadores, se cumplan en apego a la normatividad; es por ello que con las acciones implementadas se han beneficiado a 

más de 58 mil trabajadores hidalguenses, que se desempeñan en los sectores industrial, comercial y de servicios. Preservar 
los derechos de los trabajadores es prioridad para el gobierno estatal, por tal motivo en la presente administración, la 

Procuraduría de la Defensa del Trabajador ha atendido más de 3 mil demandas, en las que se ha dado un seguimiento 

puntual al sentir de la fuerza laboral. Así, con acciones concretas, el gobierno de José Francisco Olvera Ruiz garantiza el 
bienestar de los trabajadores y las familias hidalguenses, al hacer valer sus derechos. (Redacción, página web) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Quieren semana de actividades por Centro Cultural El Reloj: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar 

García Sánchez, afirmó que a finales de marzo entregará la rehabilitación de la plaza Independencia, donde construyen el 
Centro Cultural El Reloj como parte de la segunda etapa de obras en el lugar. Con motivo de la apertura, dijo, el 

ayuntamiento prevé la realización de una semana de actividades “a manera de festejo”, al considerar que la obra será 
“emblemática” para la capital de Hidalgo, pues, dijo, permitirá detonar un centro de promoción de cultura y ser atractivo para 

los visitantes. “Todavía tenemos que afinar algunos detalles con la empresa Fonatur Constructora (para la conclusión de la 

segunda etapa), que es la que la está ejecutando”, mencionó. El alcalde capitalino afirmó que los trabajos en la plaza son 
avalados por las autoridades culturales que representan el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), así como por 

el Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA). Ambas instancias aprueban o rechazan modificaciones al proyecto. Según García, 
han sido “estrictos” en acatar las normativas culturales e históricas para la colocación del piso, la iluminación y hasta el tipo 

de plantas que embellecerán el Centro Cultural El Reloj. El costo del proyecto supera los 100 millones de pesos.“Finalmente 
vamos a tener la plaza más importante del estado terminada”, presumió. (Emmanuel Rincón, página 09) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Desastre opositor 

Los partidos de oposición en Hidalgo siguen sin poder consolidar una agenda de trabajo de cara a la elección del 5 de junio 

debido a que aún no definen a sus principales contendientes para candidaturas como gobernador, presidentes municipales y 
diputados locales. Esto merma no solo las aspiraciones de quienes dicen defender el concepto de la alternancia política en un 

estado en donde lleva gobernando desde siempre una misma expresión, y que por más que digan y repitan que quieren y 
buscan un cambio, sus reacciones tardías, su actitud temerosa, sus pugnas internas por el control de un "pedacito" del 

partido, los tienen más que nunca en la lona, al fondo del escalafón política hidalguense. No se si sea apatía generalizada, o 
demasiada inconformidad de parte de la ciudadanía, que ni atrayendo a viejos políticos de otrora glorias en el poder y fama 

nacional e internacional se acerca el pueblo. Lo vimos esta semana en la que Andrés Manuel López Obrador realizó una "gira" 

de trabajo por diversos municipios del estado; el dos veces ex candidato a la Presidencia del país permaneció en Hidalgo 
desde el miércoles pasado y no pasó mucho. Plazas semi vacías, jubilados, tercera edad, niños sosteniendo cartulinas, una 

imagen deplorable de lo que alguna vez llegó a ser el fenómeno social del obradorismo encumbrado en una Zócalo repleto de 
almas de "izquierda". Lo vemos con el PRD en la actualidad, con aspirantes que llevan hasta 40 años en los puestos públicos 

como el profesor José Guadarrama Márquez, cuya aspiración es legítima y seria y no tendría nada que ver los años o puestos 

o partidos en los que ha militado, si no fuera porque el PRD trata de renacer de las cenizas en las que fue enterrado hace 
apenas un par de años por su propia dirigencia nacional. Por otro lado, el sol azteca intenta salir a competir contra todo un 

sistema partidista y de aliados multicolores que se agrupan, ahora, a la sombra del virtual candidato del PRI a gobernador de 
Hidalgo, Omar Fayad Meneses, quien camina sin contratiempos no solo a la campaña, sino a la sucesión. Lo anterior es 

producto de una pésima planeación política de parte de los demás participantes de nuestra democracia hidalguense, pues 
aunque están presentes en el papel, en la realidad no lo están; es decir, son pero no son. O mejor dicho, parece que son 

pero no lo son. Me queda claro que teniendo enfrente a un partido con más de 80 años en el poder estatal y con la 

experiencia de tener profesionales del voto y del arrastre en campañas, es fácil darse por vencido y dejar que sigan los años y 
las décadas. Sin embargo, hay una mínima posibilidad de que la situación sea más pareja en respeto al espíritu que dicen 

respetar y defender de la "democracia", que es la participación ciudadana. Mientras más gente salga a votar y esté presente 
en los procesos y tomas de decisión de los políticos, los partidos, las organizaciones y las administraciones locales, esto será 

más equitativo en cuanto a votaciones, y en cuanto al respeto mutuo que debe existir entre políticos y sociedad.  

 
(Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

Falta el líder 

Como desapercibidos, es que transcurrieron los registros de aspirantes a diputados, que al finalizar la semana llevó a cabo el 
Partido Revolucionario Institucional. La lista, amén de los que faltan, pudo haber quedado completa con el nombre de la o el 

abanderado que llevará las “riendas” del próximo Congreso local. Con mayor frecuencia, se escucha que el secretario estatal 
de Finanzas, Aunard de la Rocha, podría en breve ser postulado por la vía plurinominal. La versión tiene sentido, si 

consideramos que la actividad más importante en la legislatura es la integración de los presupuestos anuales, asunto técnico 
del que se supone, de la Rocha tiene un manejo claro. Sin embargo, la posición de líder de los diputados, históricamente, ha 

sido para personajes políticos cercanos (relativamente) al titular del Poder Ejecutivo. Además del coordinador, el Congreso 

debe contar con piezas “clave”, en las que caigan fundamentalmente, responsabilidades como el debate y la gestión 
legislativa. En ese rol, es como se asoma Mayka Ortega, ex secretaria estatal del Trabajo y Desarrollo Social, que resultó 

correspondida a una nominación que en los meses recientes habría buscado. Mayka podría ser la pieza “clave” de la 
legislatura entrante, la cual, por cierto, tendrá una duración de sólo dos años. En tanto, Manuel Fermín Rivera Peralta, recibió 

“luz verde” para inscribirse por el distrito con cabecera en Apan. Aunque la influencia política de Rivera Peralta se centra en 

Cuautepec y Santiago Tulantepec, esa designación fue leída como un reconocimiento (tardío, pero al fin reconocimiento) al 
trabajo de las estructuras tricolores. Rivera Peralta es institucional y cada seis años, invariablemente, ha jugado sus cartas de 

esa forma, sin abrazar proyectos estrictamente personales. De obtener la candidatura, participar en la contienda y adjudicarse 
el triunfo, éstas podrían ser algunas piezas importantes en la nueva geopolítica local. En el resto de los distritos, ante los 

bajos y hasta deplorables perfiles (en algunos casos), la elección podría tomar una tesitura de competencia, sí y sólo sí, la 
oposición al PRI recurre a un trabajo electoral y socialmente serio.  

 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Pelcastre y el PAN 
Generado como “dirigente” del comercio semifijo o de supervivencia durante el paso del ahora jefe de la inteligencia 

mexicana, Eugenio Imaz Gispert, en su paso por el Comité Directivo Municipal de Pachuca del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Oscar Pelcastre Almanza, a quien popularmente se le conoce como El Perro, hoy como Frankenstein, se 

vuelve contra su creador y ofrece su “fuerza” al Partido Acción Nacional (PAN). En el gobierno de Jesús Murillo Karam se 
combatió a los viejos líderes de los pequeños comerciantes pero no hubo la capacidad para formar nuevos cuadros por eso 

este sector que había sido históricamente un generador de voto priista quedó desarticulado y a manos de vivales como 

Pelcastre Almanza, que al verse presionado se une a un panista pragmático que ante la necesidad de dar pelea acepta lo que 
sea aunque vaya en contra de sus principios e ideología. Oscar Pelcastre en primer lugar representa lo que los históricos 

militantes y simpatizantes del PAN reprueban: la actividad económica informal y es el generado del mercado Sonorita donde 
se rinde culto a La Santa Muerte y adoran a Blue Demon, es decir lo que rechaza la doctrina panista siempre apegada a la 

doctrina de la Iglesia Católica, Apostólica y Romana, lo que lejos de generarle votos al PAN y en particular a Alejandro Moreno 

Abud, si logra ser postulado a la alcaldía de Pachuca, se los quitará. Ante la escena que protagonizó Oscar Pelcastre y 
Alejandro Moreno, es necesario conocer la opinión de quien desde el ayuntamiento de extracción priista le permiten excesos y 

abusos de la Federación de Organizaciones Independientes de Hidalgo, mientras el PAN se mantiene en la desmemoria, 
porque fueron la huestes de este “líder” quienes la emprendieron a golpes contra los panista que descubrieron propaganda 

“sucia” en la imprenta Bernal.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

¡No me ayudes compadre! 

Avanzan los días hacia la elección más importante y compleja en la historia de Hidalgo. Poco a poco los partidos 
contendientes depuran sus listas de candidatos y candidatas que en muchos casos dependen más del contexto de sus rivales 

que de su dinámica interna. Julio Menchaca, expresidente del Tribunal Superior de Justicia en Hidalgo, anunció hace meses 
sus intención de ser candidato independiente al ayuntamiento de la capital; si bien Menchaca es un personaje con buena 

presencia entre los pachuqueños en su presentación ciudadana, su postulación se veía incierta, pero la historia dio un vuelco 
inesperado y hoy es el Partido Acción Nacional el organismo que podría cobijarlo, dándole mayor vigor a sus posibilidades de 

triunfo. Atrás, como esperando a una presa, se mantienen sigilosos el Partido Encuentro Social y Movimiento Ciudadano; el 

primero buscando los desechos de sus rivales y el segundo con un plan estructurado de principio a fin en la UAEH. Dentro del 
PRI aún no se recuperan de la desazón nacida de la lista de sus aspirantes a diputados locales. El argumento de la unidad 

cada día se va quedando más lejos de su realidad y hasta se hace complicado “plantar” el término dentro de los discursos 
oficiales. Cobra fuerza la posibilidad de que Ricardo Crespo sea el candidato al ayuntamiento capitalino, lo que daría algo de 

orden al crucigrama de las candidaturas a diputados locales y presidentes municipales. Crespo cerraría la pinza con los 

candidatos fuertes del PRI a diputados locales, esos que van a aparecer (así se espera) en los listados plurinominales, dando 
a la capital y sus áreas conurbadas una nomenclatura tricolor sin importar que pudieran existir derrotas electorales. Del otro 

lado, que el PRI presente un buen candidato o candidata al ayuntamiento de Mineral de la Reforma, daría lógica al hecho de 
presentar por el principio de mayoría aspirantes a diputados locales que ya fueron derrotados que no tienen arraigo o 

presencia en sus distritos. En la entrega anterior de las Vocales, repasábamos las declaraciones del precandidato a la 
gubernatura, Omar Fayad, que aseveró no tener nada que ver en la conformación de los listados del PRI a diputados locales. 

Decíamos que sus palabras eran más un deslinde en el cual reconocía que estaban dejándole todo el peso de la elección. Así, 

aún hay esperanza que en la selección de candidatos a alcaldes sí reconozcan los liderazgos naturales, el trabajo local y con 
ello generen una amalgama que dé confianza a la ciudadanía, porque hasta hoy pareciera que en el PRI ya se les olvidó el 

descontento social que hay entre los mexicanos, incluidos muchos hidalguenses.  
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

ALCALDÍAS: VIENE LO BUENO PARA EL PRI 
Viene lo bueno, lo más terrenal para el PRI al momento de elegir a sus candidatos para las elecciones de junio próximo. Lo 

bueno porque ya teniendo candidatos a gobernador y diputados (la mayoría), ahora hay que resolver el tema de las 

nominaciones para las presidencias municipales. Y cuando me refiero a lo más difícil no lo digo sólo porque debe elegir 
candidatos para presidencias municipales de cuatro años (mucho cuando son malos alcaldes, poco si resultan buenos), sino a 

que esa posición de presidente municipal es muy solicitada en cada municipio y, además, hay que cuidar la famosa equidad 
de género, es decir, que se necesita repartir mitad y mitad entre hombres y mujeres. Las disputas por las alcaldías, insisto, 

son las más terrenales de todas. En cada uno de los 84 municipios del estado hay al menos cuatro o cinco personajes que 

sienten, o incluso tienen, méritos para llegar a administrar el territorio. La decisiones de los alcaldes, por supuesto, terminan 
por afectar para bien o para mal a los ciudadanos. Son, pues, la primera línea de batalla de un partido. Omar Fayad ha dicho 

que no meterá las manos en el proceso de elección de las candidaturas de su partido. Puede ser cierto, pero no es el único 
que podría influir en las decisiones. Las cabezas de los grupos políticos del PRI, que son muchos, buscan acomodar a la 

mayoría posible de piezas en ese ajedrez político. Osoristas, olveristas, murillistas y demás “istas”(¿incluyo a los fayadistas?) 

pugnan por estar en las boletas. Habrá que ver cómo manejará Alberto Meléndez el proceso.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que el papa Francisco no se irá de México sin probar alimentos tradicionales del estado de Hidalgo y es que por 

conducto del empresario José Saade se le presentó un menú que incluía escamoles y chinicuiles, los primeros presentados 
en una tostada y los segundos en sope con nata, además dicen degustó los tradicionales pastes de Mineral del Monte, eso 

sí, sin picante, pero el hecho es que el representante del Vaticano pudo probar delicias hidalguenses.  
 

:Que parece que los panistas realmente no entienden la estrategia de Alejandro Moreno Abud, a quien piden que se 
acuerde de lo que pasó en la imprenta Bernal, lo anterior luego de su participación en un evento de la Foideh y su “amistad” 

con Oscar Pelcastre Almanza de quien dicen podrían apoyarlo de ser candidato panista a la presidencia de Pachuca, lo 

cierto es que, coinciden los blanquiazules, que ambos están desesperados por mantenerse vigentes desde su respectiva 
trinchera.  

 
:Que el 14 de febrero no fue lo que esperaban los comerciantes del centro de la ciudad y periferias, el día de San 

Valentín parece que poco a poco deja de ser un motivo para gastar, o por lo menos así lo apreciaron algunos de los 

vendedores del Centro histórico, quienes comentaron que si hubo un poco más de venta pero no la esperada, falta conocer 
el balance de la industria de los alimentos y servicios y por supuesto hoteles y moteles, aunque se espera un panorama 

similar porque, dicen, la cuesta de enero se alargó.  
 

:Que hablando de esta fecha, el sistema DIF de Pachuca, luego de ver los casos de adolescentes que contrajeron 
matrimonio, ya piensan en una campaña para evitar que “niños cuiden niños”, Gabriela Castañeda, titular del organismo 

capitalino, comentó que es necesario informar a los adolescentes para que eviten embarazos no deseados a temprana edad, 

ya que esta es una de las causas por las que se tienen que casar, por esta razón el DIF Pachuca reforzaría sus campañas de 
prevención.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Contamos con esa facultad jurisdiccional, se tiene que revisar cada asunto en lo integral porque son muchos escenarios, 

podemos pedirles que cambien a sus candidatos si encontramos mejores derechos que pongan a los que sustituyan” 
Manuel Alberto Cruz Martínez 

PRESIDENTE DEL TEEH SOBRE JUICIOS POR PARIDAD DE GÉNERO EN LAS ELECCIONES 

 
"Ojalá nos investiguen a todos, las procuradurías locales y la PGR, es decir, no solamente una institución sino los dos ámbitos, 

que nos investiguen en lo local y que nos investiguen en lo federal” 
Omar Fayad Meneses 

PRECANDIDATO PRIISTA SOBRE QUE SE LE INVESTIGUEN SUS ANTECEDENTES Y PATRIMONIO 

 
"Estaremos desde luego siempre atentos a cualquier esquema de organización que se vaya dando, cualquier acuerdo que se 

vaya generando en ese sentido y cualquier invitación que se vaya también generando estaremos muy atentos ” 
Alberto Meléndez Apodaca 

LÍDER PRIISTA SOBRE DISPOSICIÓN DE SU PARTIDO POLÍTICO A LOS DEBATES 

 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

QUE durante el transcurso de la semana que inicia el Partido Revolucionario Institucional, a cargo de Alberto Meléndez, dará 

a conocer en bloques quiénes serán los candidatos a presidentes municipales por ese instituto político. El PRI irá sólo en 
varios municipios y en otros en alianza con los partidos Verde Ecologista de México y Nueva Alianza. Es posible que el fin de 

semana, se conozca la totalidad de las 84 planillas que contenderán en los municipios para la elección local del 5 de junio.  
 

QUE en Tianguistengo, municipio enclavado en la sierra alta del estado, suenan fuerte los nombres de tres aspirantes a la 
candidatura del Revolucionario Institucional para la presidencia municipal. Se trata de Ignacio Hernández Arriaga, delegado 

federal de la Corett; Rodrigo Carpio Villegas, presidente de la Unión Ciudadana por Tianguistengo; y Reina Isabel Chavela 

Soto, presidenta del PRI municipal. Compiten al menos otra docena de tiradores que están apuntados desde hace rato.  
 

QUE el Partido Encuentro Social (PES) contenderá en al menos 20 municipios del estado, donde registrará fórmulas para 
competir por las presidencias municipales. Ya el dirigente estatal de ese partido, Natividad Castrejón Valdés, ha dejado en 

claro que cuentan con capital político que les permitirá ganar la elección en varios municipios.  

 
QUE Hidalgo fue calificada como la segunda entidad más segura del país. Esto sucede seis meses antes que concluya la 

gestión del gobernador Francisco Olvera Ruiz. Lo anterior es muy significativo, tal y como lo manifestó en su momento el 
secretario de Gobernación Miguel Osorio cuando visitó la entidad con motivo de la evaluación de los trabajo del Nuevo 

Sistema de Justicia Penal.  
 

QUE el expresidente estatal del Partido Acción Nacional, Alejandro Moreno Abud, quien puntea para la candidatura de ese 

instituto político a la presidencia municipal de Pachuca, no pierde tiempo y también se la ha visto reunido con actores 
políticos de Mineral de la Reforma que participarán como candidatos a la alcaldía y la diputación local por ese nuevo distrito, 

donde se incluye Epazoyucan.  
 

QUE apunte a dos para la candidatura del PRI por Pachuca: Mirna Hernández Morales, actual secretaria estatal de 

Planeación, y Ricardo Crespo, expresidente del PRI estatal. La primera cuenta con amplio trabajo en el tricolor municipal, y el 
segundo con la experiencia de haber sido secretario municipal.  

 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
Dice la SSPH que no hay autogobierno en cárceles estatales, si acaso corrupción, hacinamiento y uno que otro inocente.  

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Una sola estrategia política ya no es suficiente para obtener un triunfo electoral; consciente de ello el dirigente estatal del 

Partido Revolucionario Institucional llama a sumar esfuerzos para convencer, desde cualquier trinchera, al electorado de que 

este organismo sigue siendo buena opción. Además las mujeres representan uno de los pilares sobre los que ahora 
descansará dicha búsqueda de votos, de acuerdo con lo que afirma al reunirse con este sector poblacional en la entidad.  

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Francisco Islas: Como el director de Vinculación Empresarial, área de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario 

estatal (Sedagroh), Islas Pérez se mantiene en la premisa de apoyar al sector con las diferentes acciones que desde esta 
dependencia es posible implementar. Con una amplia trayectoria, este servidor público opta por labores que le permitan 

demostrar que siempre hay algo que se puede hacer para no ser sólo uno más.  
 

Abajo-Alejandro González: Pesa sobre González Méndez el problema relacionado con el abasto de agua que desde 
diversas zonas evidencian los habitantes de Emiliano Zapata, de ahí que el descontento implicara situaciones controversiales 

para varias áreas de la administración que encabeza. Engrosa así González Méndez el listado de los acaldes hidalguenses que 

“dejan un mal sabor de boca”.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

MUY CATÓLICOS 
Una vez más son las redes sociales las que motivan los “juicios sumarios” de personajes en la entidad que no 

comprenden el alcance de las mismas, pues diputados hidalguenses evidenciaron que tampoco tienen muy 
claro el concepto del laicismo en el país; sí, aquel de la separación entre el Estado y la Iglesia y que causa 

tanta polémica desde tiempos ancestrales. De tal modo la mayoría de los legisladores o bien presumieron sus 

fotos en espera del Papa Francisco o compartieron mensajes con una carga religiosa evidente. Y luego no 
quieren que les digan nada.  

  
¡ATÍNALE! 
En la colonia Minerva, de Mineral de la Reforma, las manifestaciones subieron de tono ante la falta de seriedad 

de las autoridades locales, que “no atan ni desatan” respecto al grave problema que deriva del socavón abierto 
desde hace meses en esa zona; ahora de plano los habitantes colocaron varias mantas con mensajes 

específicos en contra del ayuntamiento y del PRI, partido al que señalan como uno de los responsables 
directos del conflicto. Lo bueno es que hacen gala del sentido del humor y mediante la leyenda “Atínale al 

hoyo” invitan a los vecinos a tirar su basura en este enorme agujero.  
  

GOLPES 

Fuerte zafarrancho protagonizaron vendedores ambulantes que pretenden extenderse hasta la calle de Nevado 
de Colima, en la colonia San Cayetano de Pachuca, con comerciantes locales que se dicen hartos de la 

presencia y abusos de negociantes auspiciados por las propias autoridades. Este domingo llegaron a los golpes 
y de no controlarse este conflicto puede crecer y terminar en algo más grave.  

  

ELECCIÓN 
Señalaron los grillitos que como premio de consolación al no haberle dado la nominación a diputado local por el 

Distrito XV al alcalde de Tepeji, Fernando Miranda Torres, ahora le permitirán elegir al candidato(a) a 
sucederlo, la más adelantada y quien sería “la ganona” en todo este asunto es la actual secretaria municipal, 

María Antonieta López García, quien se dice favorecida por el edil.  

 
(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo… 
 

GARANTIZAR LA PARIDAD DE GÉNERO EN CANDIDATURAS  

Garantizar la paridad de género en candidaturas a cargos de elección popular constituye un objetivo del Estado mexicano que 
busca propiciar la participación sustantiva de las mujeres en espacios relevantes de decisión pública. En materia electoral, tres 

modificaciones legislativas abonan en esa ruta: dos de ellas en el ámbito federal, que incorporaron cuotas mínimas de 
candidaturas para mujeres, la primera en 2002 al establecerse que al menos 30 por ciento de las candidaturas para diputados 

y senadores fueran para mujeres y la segunda en 2008 que aumentó la cuota a 40 por ciento. La tercera fue en 2014 y 
consistió en una reforma a la Constitución que incorporó la necesidad de establecer reglas para garantizar la paridad es decir 

50 por ciento de candidaturas de cada género tanto en el ámbito federal, como local. Estos cambios en la ley han tenido un 

impacto directo en la composición de órganos fundamentales como el Congreso de la Unión, tal como lo muestra una 
publicación reciente del Instituto Nacional Electoral sobre el impacto del registro paritario de candidaturas en el proceso 

electoral federal 2015. De acuerdo con el estudio, las cuotas de género en el registro de candidaturas a cargos de elección 
popular en el ámbito federal establecidas en 2002, 2008 y 2014 tuvieron un efecto directo en la presencia de las mujeres en 

el Congreso de la Unión, que pasó de 17.3 por ciento en 2009, a 30.3 por ciento en 2012 y 39 por ciento en 2015. En tres 

procesos electorales la presencia de las mujeres en la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión aumentó en 21.7 por 
ciento, una cantidad considerable que demuestra que las medidas emprendidas avanzan en la dirección correcta. Es así que 

para fortalecer el avance en la igualdad sustantiva de las mujeres, el INE, en ejercicio de su facultad de atracción, estableció 
criterios para que partidos políticos, coaliciones, candidaturas independientes y Organismos Públicos Locales (OPLE's) 

garanticen la paridad de género en la postulación de candidaturas a cargos de elección popular en el ámbito local. Los 
criterios establecidos sientan la base para que todas las solicitudes de registro para candidaturas a diputaciones, 

ayuntamientos, juntas municipales y alcaldías de la Ciudad de México, que sean presentadas por partidos políticos, coaliciones 

o candidaturas independientes estos últimos sólo para planillas de Ayuntamientos se integren atendiendo la paridad entre los 
géneros. Aquí solo destaco algunos de ellos. Uno de los criterios señala que cuando las candidaturas se registren por 

fórmulas, tanto de mayoría relativa como de representación proporcional, deberán integrarse por personas del mismo género, 
una medida que evitará situaciones como las acontecidas en 2006 y 2009, donde diversas mujeres, una vez obtenida la 

victoria, solicitaron licencia a sus cargos para cederlos a sus suplentes varones (caso conocido como "juanitas"). Otro criterio 

establece una excepción a la regla anterior, específicamente en lo que toca a las fórmulas de candidatos independientes. 
Cuando el propietario sea hombre, la suplente podrá ser mujer, pero no a la inversa. Lo anterior, tal como lo señaló la Sala 

Regional de Guadalajara en el caso del ahora legislador federal Manuel Clouthier, cuya suplente en la fórmula fue una mujer y 
en cuyo caso se resolvió que no se afectaba el principio de paridad debido a que si faltase el propietario, una mujer podría 

acceder a un cargo de representación, aumentando así la presencia de las mujeres en cargos públicos. Además, para evitar 

que los partidos postulen de manera preponderante a las mujeres en aquellos distritos o municipios en los que tuvieron 
porcentajes de votación más bajos, se hará un análisis con una metodología que permita identificar si se advierte algún sesgo 

que pretenda favorecer o perjudicar a algún género en particular En los criterios también se establece que en las planillas 
para ayuntamientos y alcaldías de la Ciudad de México con excepción de las candidaturas independientes, el 50 por ciento 

deberán estar encabezadas por mujeres y el otro 50 por ciento por hombres y en caso de que el número de municipios sea 
impar, el género mayoritario que encabece las listas o planillas deberá ser femenino. Igual se señala que deberá haber 

paridad en el total de personas postuladas como titulares de presidencias municipales y alcaldías de la Ciudad de México. Los 

criterios regulan la postulación de candidatos en los trece procesos electorales de este año. Si algún partido político, coalición 
o candidatura independiente no cumple con ellos, al momento de resolverse sobre la procedencia de las solicitudes de 

registro, contarán con un primer plazo de 48 horas para solventarlos, vencido éste, hasta 24 horas más. Si luego de esas 72 
horas no cumplen con los criterios, serán sancionados con la negativa de registro de las candidaturas correspondientes. La 

ruta para garantizar la paridad en el ámbito local está definida y en los casos en que las constituciones o legislaciones locales 

establezcan disposiciones que sean contrarias a los criterios establecidos por el Instituto, prevalecerán éstos buscando dar 
cumplimiento cabal al principio de paridad de género.  

 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 

Gasto extra de 200 MDP 

LAS NECESIDADES presupuestarias crecieron en las entidades federativas debido a que este año deberá implementarse 
íntegramente el nuevo sistema de justicia penal. PARA EL CASO DE Hidalgo, se ejercerán 200 millones de pesos adicionales 

para la contratación de más jueces, defensores públicos y ministerios públicos. EL SECRETARIO de Finanzas y 
Administración, Aunard de la Rocha, expuso que ese gasto no se tenía antes. SI BIEN LA Federación aporta recursos en 

renglones de capacitación, equipos y edificios, el reto para la administración estatal es el gasto de operación, es decir, pago 
de nóminas. . .  

 

HASTA AHORA prevalece la unidad en el PRI, luego de lograr un proceso impecable, en cuanto a cero fisuras, para 
seleccionar candidato a gobernador, pues sin protestas nominaron a Omar Fayad y los demás contendientes le levantaron la 

mano. LA SEGUNDA prueba en apariencia superada fue al designarse el primer bloque de prospectos únicos a diputados en 
gran parte de los distritos locales. POR LA FORMA EN QUE se diseñó el proceso de inscripciones abiertas, se pensó que 

habría pasarela de cientos de aspirantes llevando sus documentos bajo el brazo al presidente de la Comisión de Procesos 

Internos, José Gonzalo Badillo, lo que habría ocurrido el jueves 11 del presente mes. NO FUE ASÍ porque las nominaciones 
se acordaron sin hacer olas y se registraron solamente aquellos que ya tienen su boleto con base en méritos, acomodos y 

negociaciones internas del Partido Revolucionario Institucional. Mayka Ortega, Ramón Vicente Díez, Érika Trujillo, Dulce María 
Muñiz, Horacio Trejo Badillo, Érika Saab, Luis Vega Cardón, César Bravo Leal, Ernesto Baca, Fermín Rivera, Marcela Vieyra 

Alamilla y Leticia Cuatepotzo son los virtuales abanderados.  
 

LAS SORPRESAS FUERON Ramón Vicente Díez, que hace seis años compitió por la misma posición en Pachuca pero sin 

resultados favorables y ahora regresa por la revancha. SE MANTUVO BIEN GUARDADO el nombre de la esposa del alcalde 
de Tizayuca, quien es hija del secretario de Educación, Miguel Ángel Cuatepotzo, Leticia, de los mismos apellidos. CON LAS 

POSTULACIONES queda acéfala una dependencia federal, Liconsa, que estaba a cargo de Vázquez Baca. TAMBIÉN la 
Secretaría estatal de Desarrollo Social, donde despachaba Mayka, dependencia que es atendida por los subsecretarios René 

Escamilla Martínez, Fernando Hernández Ramírez e Inocencio Valencia Pérez. Cualquiera de ellos podría ascender, según se 

dice.  
 

LO MISMO OCURRIÓ EN LA dirección al Migrante, que encabezaba Érika Saab, así como las coordinaciones regionales de 
Huichapan y Pachuca, a cargo, anteriormente, de César Bravo y de Érika Trujillo. TODAVÍA no se sabe cuándo habrá relevos 

pero es posible que tarden los nombramientos más de una semana. . . FALTA POCO por definir la candidatura del PRD al 

gobierno del estado que disputan Isidro Pedraza y el viejo lobo de mar en lides políticas, José Guadarrama Márquez. TRES 
SISTEMAS, incluso encuesta y debate, determinarán al que lleve la batuta en la competencia estelar del próximo cinco de 

junio. .  
 

CON UNA TRAYECTORIA política y en el servicio público de más de 43 años, el profesor de Jacala seguramente ganará en 
cuanto a popularidad en la encuesta que aplicará el partido del Sol Azteca. HA SIDO SENADOR, ganando desde la 

oposición, secretario de Gobierno y responsable del antiguo Patrimonio Indígena del Valle del Mezquital, entre lo más 

destacado. LA PERSEVERENCIA es una cualidad innegable de Guadarrama que no cesa de buscar la gubernatura del 
estado y hoy participa en una de las primeras pruebas que es el debate que sostendrá con el senador Isidro Pedraza, la cual 

ha generado interés.  
 

(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Constitución CDMX irá contra corrupción: El combate a la corrupción, derechos humanos y un nuevo 

pacto de coordinación fiscal se perfilan como los principales ejes de la Constitución Política de la Ciudad de México, según lo 
establece el primer borrador del índice con el que mañana martes comenzará a trabajar el grupo de 28 notables que designó 

el jefe de gobierno, Miguel Ángel Mancera. En el documento también se destaca la definición de la nueva correlación entre la 
administración central y las jefaturas delegacionales, que cambiarán su denominación. Este primer texto, que está sujeto a 

modificaciones, se construyó con una amplia participación de diversas organizaciones y sectores, así como con la sociedad en 

general. En este primer borrador se plantean 14 temas a debate, que serían la columna vertebral de la Carta Magna de la 
capital del país, en los que también destacan la nueva relación que tendrían los poderes locales y federales, así como la 

participación ciudadana y la nueva organización político–administrativa de las demarcaciones territoriales, aspecto que de 
acuerdo con lo planteado en la reforma política tendría un cambio radical. (Joel Ruiz, primera plana) 

La Jornada-No más víctimas de los traficantes de la muerte, pide el Papa: Ante el páramo de lo que fue el Lago de 

Texcoco cubierto por un mar de feligreses, la mayoría procedentes de los rincones más pobres del estado de México, el papa 
Francisco pidió que se brinde prioridad a todas las iniciativas para que en México no haya necesidad de emigrar para soñar; 

no haya necesidad de ser explotado para trabajar; no haya necesidad de hacer de la desesperación y la pobreza de muchos el 
oportunismo de pocos. Siguiendo el estilo que adelantó ayer, de entrar al tema mexicano pisando suavemente, pronunció las 

pocas frases de la Eucaristía que lo acercaran a la dura realidad cotidiana de este municipio: Una tierra que no tenga que 

llorar a hombres y mujeres, a jóvenes y niños que terminan destruidos en las manos de los traficantes de la muerte. Más allá 
de esta frase, no haría ninguna otra referencia a los feminicidios, a las inmensas extensiones de población que viven al límite, 

sin servicios, en condiciones de insalubridad; al enriquecimiento ilícito y el tráfico de influencias que marcan la tierra que 
visitó. Para hacer referencia –indirecta– a la corrupción que asuela estas latitudes aprovecharon el pasaje de la Biblia de los 

40 días de Jesús en el desierto –precisamente la Cuaresma– y la parábola de las tres tentaciones del demonio. (Blanche 
Petrich, primera plana) 

Excélsior-Canasta básica sube el doble que la inflación en enero: El precio de la canasta básica alimentaria se 

ubicó en enero en 1,334 pesos, cifra 5. 36% superior respecto a igual mes de 2015, según datos del Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). La cifra duplica a la de la inflación general, que en enero 

anterior fue de 2. 61%, situación que no se presentaba desde 2013. Analistas han advertido que, a diferencia de 2015, 

cuando se registró la inflación más baja de la historia (2. 13%), este año el precio de los alimentos ejercerá presión 
sobre el índice general lo que, aunado a la preocupación por el posible traspaso del dólar caro a los precios, proyectan que 

el alza general será superior a 3% al cierre del año. Dólar afecta. El encarecimiento de los bienes básicos obedece a 
una menor oferta en el mercado local, razones climáticas y mayores costos de producción, ya que en su mayoría las 

semillas y fertilizantes son importados en dólares, moneda que se ha apreciado frente a la mexicana, dijeron expertos a 
Excélsior. Mario H. Robles, gerente de la Comisión para la Investigación y Defensa de las Hortalizas, con sede en Sinaloa, 

explicó que la mayor demanda de jitomate en Estados Unidos, junto con la apreciación del dólar frente al peso mexicano ha 

hecho escasear el producto en México. (Alicia Valverde, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

La delgada línea "laica" 
En su colaboración especial de ayer, Roberto Blancarte planteó las interrogantes de si fue el Presidente quien asistió a la 

Basílica de Guadalupe, “¿o será que nos quedamos sin él durante esas dos horas?”. La duda pareciera ociosa pero es por 
demás procedente ya que, con todo y Juárez, Calles, la Cristiada, el hegelismo precoz de López Portillo, el establecimiento de 

relaciones y las recurrentes visitas de Juan Pablo II, entre el Estado laico mexicano y la Iglesia Católica Apostólica Romana lo 
único diáfano ha sido la prevalencia de una relación esquizoide. Y tanto que inclusive, como también apuntó Blancarte 

durante las transmisiones que desde el primer día viene haciendo MILENIO Tv, Peña Nieto dio a entender al Papa que todos 

los mexicanos son católicos, omitiendo u olvidando que 20 millones no, en tanto que el Papa supone, erróneamente, que 
todos, además, son (o somos, Kimosabi) guadalupanos. ¿El Presidente fue a misa y comulgó como tal, o como ciudadano? 

Vicente Fernández diría que no es lo mismo, pero es igual…  
 

(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

:Que en su calidad de presidentes de la Cámara de Diputados y del Senado, respectivamente, el perredista Jesús 
Zambrano y el panista Roberto Gil conversaron en corto con el papa Francisco en el Salón Azul de Palacio Nacional. El 

presidente Enrique Peña Nieto, acompañado de ambos legisladores, se tomó una de las fotografías oficiales con el jefe del 

Estado Vaticano.  
  

:Que el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, acompañará a Peña Nieto en la despedida del 
papa. El mandatario capitalino prevé entregarle al pontífice la medalla conmemorativa que no pudo darle el sábado, por lo 

brevísimo del tiempo que duró la entrega de las llaves de la ciudad.  

  
:Que en la visita de Francisco a Chiapas, el secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade, llevará la representación 

presidencial en el acto de recepción en el aeropuerto de Tuxtla Gutiérrez, en compañía del gobernador Manuel Velasco, y 
para acompañarlo a San Cristóbal de las Casas, donde se prevé un homenaje al fallecido obispo Samuel Ruiz.  

  
:Que la salida de Omar Fayad al irse como candidato del PRI a la gubernatura de Hidalgo dejó un hoyo en su bancada en el 

Senado, en la presidencia de la Comisión de Seguridad Pública. Para su relevo se barajan varios nombres, uno de ellos el 

de Raúl Cervantes, especialista en derecho y ex presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales.  
  

:Que en el amor y la guerra, pero también en las elecciones, todo se vale: el dirigente nacional del PRI, Manlio Fabio 
Beltrones, pasó el Día de San Valentín en Durango, al lado de sus cuatro escuderos: Manuel Añorve, Canek Vázquez, 

Willy Ochoa y Arturo Zamora, para tomar protesta de los candidatos en aquella entidad y definir la estrategia para la 

elección del 5 de junio. Con ello, el PRI empieza su carrera por mantener las gubernaturas en al menos nueve entidades.  
  

:Que por como les está yendo al secretario de Movilidad, Héctor Serrano, y a la subsecretaria, Laura Ballesteros, parece 
que en la Ciudad de México es un pecado promover nuevas regulaciones en el transporte público, calidad en el servicio, 

innovaciones y la participación de las ONG. Por lo menos hay interesados en mantener la corrupción y el cacicazgo de las 
mafias que tienen secuestrado al transporte de la capital.  

  

:Que ya hubo reacomodos tras la salida del guerrerense Sofío Ramírez del PRD. La bancada en San Lázaro le quitó la 
Comisión Especial de Zonas Marginadas, que tendrá a su cargo la michoacana Iris Vianey Mendoza.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
CORRUPTOS Y FARAONES 

Lo primero es entender la pasión que el papa genera entre los católicos. Las grandes multitudes no son falsas. Millones de 

mexicanos están dispuestos a esperarlo durante horas para verlo solamente algunos segundos con los ojos llenos de 
lágrimas. Es fácil pretender que todo es una gran mentira construida por las televisoras. Pero a pesar de que se han 

transmitido otras programaciones en televisión abierta y restringida, sabemos que los ratings marcarán una clara preferencia 
por la cobertura de Francisco. Las empresas de medios sólo siguen el rumbo que marca el público. El número de católicos en 

México ha venido cayendo a lo largo de las últimas décadas. Del 98. 2 por ciento que se declaraba católico en el censo de 
1950, en 2010 la cifra sólo alcanzaba 88. 2 por ciento. Las visitas papales a nuestro país, que empezaron en 1978, no han 

revertido este descenso. La disminución en el número de católicos, sin embargo, no ha hecho mella en el entusiasmo de los 

que se mantienen en la fe. Lo vemos en las visitas de cada obispo de Roma o en las peregrinaciones anuales a la basílica de 
Guadalupe. Las visitas papales pueden ser extraordinariamente disruptivas. Los cortes a la circulación y a servicios públicos 

indispensables como el Metrobús, que hoy goza de un monopolio en las avenidas principales de la Ciudad de México, por lo 
que su suspensión es una tragedia para muchos, hacen un daño enorme, especialmente entre los pobres y los trabajadores 

que carecen de vehículo privado. Las quejas por los cortes a la circulación han sido en esta visita mayores que en el pasado. 

Pero si se hiciera una encuesta no hay duda que la mayoría aceptaría la violación de los derechos de estas minorías a cambio 
de tener a Francisco en México. El Papa ha mostrado una gran habilidad para mandar los mensajes adecuados en cada 

escenario en el que ha estado. A su llegada se apartó de la alfombra roja para besar a un niño enfermo y se tomó el tiempo 
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para saludar y escuchar información sobre todos los funcionarios que le fueron presentados. A la clase política, reunida en 
pleno en Palacio Nacional, le dijo que "cada vez que buscamos el camino del privilegio o del beneficio de unos pocos en 

detrimento del bien de todos, tarde o temprano la vida en sociedad se vuelve un terreno fértil para la corrupción, el 
narcotráfico, la exclusión de las culturas diferentes, la violencia e, incluso, el tráfico de personas, el secuestro y la muerte, 

causando sufrimiento y frenando el desarrollo". A los obispos en la catedral les advirtió: "No se dejen corromper, no pongan 

su confianza en los carros y caballos de los faraones actuales. " Tanto los políticos como los obispos aplaudieron. Ninguno se 
mostró aludido. En la Basílica de Guadalupe, frente al presidente Peña Nieto, Francisco dijo: "En ese amanecer [la aparición 

de la virgen de Guadalupe], Dios se acercó y se acerca al corazón sufriente pero resistente de tantas madres, padres, 
abuelos, que han visto partir, perder o incluso arrebatarles criminalmente a sus hijos. " Sin embargo, en la basílica ofreció 

también una visión positiva de México, aunque hay sido sólo por tener "un rostro joven". Una visita papal, por supuesto, no 

cambiará el rumbo de nuestro país. Lo más probable es que la población católica mantenga su gradual descenso, sin que por 
ello los católicos más comprometidos pierdan un ápice de su intensidad. Los problemas económicos y sociales los tendremos 

que resolver poco a poco nosotros mismos, los mexicanos. No habrá una aparición que súbita y milagrosamente transforme el 
país.  

  
Huitzilac 

Me lo cuenta un vecino de Cuernavaca. En la madrugada del 1 de enero fueron robadas tres retroexcavadoras que llevaban a 

cabo obras de cambio de drenaje en la calle de Ajusco, en Rancho Cortés. Los dueños ubicaron las maquinas por GPS en 
Huitzilac, pero la policía se negó a recuperarlas. "Ahí no podemos entrar-dijeron-porque nos reciben a tiros. "  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
37 meses del sexenio de Peña: 28 mil 66 ejecuciones 

En diciembre, último mes de 2015, ocurrió un total de 671 ejecuciones relacionadas con el crimen organizado. Esta cifra 
representó un incremento de uno por ciento con la observada en el mes inmediato anterior, es decir, las 662 que se 

registraron en noviembre. Esto de acuerdo con la base de datos de Lantia, consultora especializada en temas de seguridad. 

Contabilizando el total de este tipo de homicidios en 37 meses del sexenio del presidente Peña Nieto, tenemos un total de 
28 mil 66, un promedio de 25 por día. Hay una buena noticia: se revirtió la tendencia al alza que llegó a un pico en 

septiembre del año pasado con un total de 810 ejecuciones. Hemos regresado a los niveles de arriba de los seiscientos que 
teníamos a mediados de 2015, específicamente en junio. Pero todavía estamos lejos de los 520-530 por mes que se habían 

presentado entre junio y octubre de 2014. En cuanto a las cifras oficiales, publicadas por el Sistema Nacional de Seguridad 

Pública, se reportaron mil 453 homicidios dolosos en diciembre. Aquí estamos hablando de todos los asesinatos violentos 
incluyendo los que comete el crimen organizado y los que no. En los 37 meses del sexenio de Peña, el Sistema Nacional 

reporta un total de 52 mil 781 homicidios dolosos. La diferencia son 24 mil 715 asesinatos con respecto al número de Lantia, 
que sólo reporta ejecuciones relacionadas con la delincuencia organizada. Estirando un poco la liga, podemos decir que quizá 

alrededor del 53% de los homicidios en México tiene que ver con el crimen organizado. Digo “quizá” porque estamos 

utilizando dos bases de datos con metodologías diferentes. Informo este porcentaje sólo con fines indicativos. Regresando al 
reporte de la consultora Lantia, en cuanto a la distribución regional de la violencia, las entidades con mayor número de 

ejecutados en diciembre fueron Guerrero con 145, seguido de Michoacán con 74, Jalisco (66), Veracruz (66), Morelos (44), 
Guanajuato (41) y Sinaloa (31). Los niveles de violencia aumentaron en diciembre con respecto de noviembre en 16 estados, 

siendo las entidades con más incrementos Morelos (529%), Veracruz (78%) y Jalisco (32%). De acuerdo con Lantia, la 
violencia registrada en Guerrero está relacionada con un enfrentamiento entre el Cártel Independiente de Acapulco y la 

alianza formada por el Cártel del Pacífico y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). En cuanto a Veracruz, los ejecutados 

son producto de un conflicto entre el CJNG, el Cártel del Golfo y Los Zetas. En Jalisco, la violencia se explica por los 
problemas internos del CJNG “debido a las recientes detenciones de sus líderes (Daniel Quintero, jefe de la plaza de 

Guadalajara, e Iván Cazarín, considerado el segundo al mando del cártel)”. También hubo disputas territoriales en las zonas 
fronterizas de Jalisco entre el CJGN con Los Zetas y Los Caballeros Templarios. Bajando al nivel municipal, Acapulco, de 

nuevo, aparece en el lugar número uno del ranking de la violencia con 52 ejecuciones durante diciembre. Le sigue Tijuana 

con 22; Leonardo Bravo, en Guerrero, con 19, Iguala (16), Chilpancingo (14), Xalapa (14) y Guadalajara (13). El caso de 
Leonardo Bravo tuvo que ver con el descubrimiento de una fosa clandestina en dicho municipio. Esto en cuanto a homicidios 

y ejecuciones relacionadas con el crimen organizado. Veamos, ahora, dos delitos que agravian mucho a la sociedad. Primero, 
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el secuestro. Durante diciembre de 2015, de acuerdo con las cifras oficiales, se reportaron 105 comparados con 91 del mes 
anterior (noviembre). En los 37 meses del gobierno de Peña suman ya cuatro mil 274 secuestros para un promedio de cuatro 

por día. Hay que recordar que estas cifras se generan a partir de las averiguaciones previas de los ministerios públicos; por 
tanto, estos números están subestimados, ya que muchos secuestros no se denuncian a las autoridades. En cuanto a las 

extorsiones, durante diciembre se reportaron 378, uno menos que en noviembre. El total de este delito para el sexenio es de 

19 mil 593: un promedio diario de 17 en todo el país. Como en el caso del secuestro, las extorsiones también están 
subestimadas porque muchas víctimas no las reportan al Ministerio Público. Así la violencia en México hasta diciembre pasado 

en que la administración del presidente Enrique Peña Nieto cumplió 37 meses en el poder.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Los diez presidenciables del PRI 
Diez son los hombres y las mujeres cuyo desempeño es medido puntualmente, pues cualquiera de esas personas podría ser 

aspirante del PRI a la Presidencia de la República. Nos explican que luego de los recientes cambios en el gabinete ha quedado 

conformado un grupo en el que hay aspirantes de ambos sexos, de diferentes edades, e incluso de diversos orígenes 
políticos. Dos son las mujeres incluidas: las secretarias de Desarrollo Urbano y Territorial, Rosario Robles, y de Relaciones 

Exteriores, Claudia Ruiz Massieu. Entre los ocho hombres se encuentran seis secretarios: Aurelio Nuño, de Educación; José 
Antonio Meade, de Desarrollo Social; José Calzada, de Agricultura; José Narro, de Salud; Luis Videgaray, de Hacienda, y 

Miguel Osorio Chong, de Gobernación. También está el presidente de PRI, Manlio Fabio Beltrones, y el gobernador del Estado 

de México, Eruviel Ávila. El principal parámetro de evaluación nos dicen, es el trabajo, aunque también se evalúa su 
posicionamiento electoral, el que hagan un juego limpio entre aspirantes, así como la lealtad a la institución presidencial y la 

continuidad del proyecto iniciado por el presidente Enrique Peña Nieto.  
 

Un cónsul bajo investigación  
El cónsul en Denver, Carlos Bello Roch, no goza de la estima del personal en el consulado. Nos cuentan que existen quejas 

que no han alcanzado eco por temor a represalias hacia quienes laboran ahí. Dicen que si bien llega a las siete de la mañana 

a trabajar, a las 15 horas se retira y no vuelve. Lo que llama la atención es que comienzan a llegar hasta la Ciudad de México 
testimonios de funcionarios de carrera que señalan los malos modos de don Carlos. Aseguran que al cónsul no sólo le gustan 

los negocios, sino maltratar a sus colaboradores. Quizás ahora que la Secretaría de la Función Pública investiga la conducta 
del cónsul valdría la pena que ésta ofreciera protección y garantías a los funcionarios del consulado para que declaren lo que 

saben.  

 
AMLO retoma al Papa  

no ha perdido ocasión para seguir los mensajes del papa Francisco, y de hecho retomarlos 
para su causa: Morena. Al mensaje del jefe de la Iglesia católica sobre que el camino de privilegio da sólo beneficio a unos 

pocos en detrimento del bien de todos, López Obrador agregó que hay que cambiar esa realidad y ese es el trabajo de los 

líderes como él. sí, él es dirigente espiritual, nosotros tenemos que tener ese 
pensamiento y al mismo tiempo actuar”, dijo don Andrés.  

 
A dónde van los dineros del Senado  

¿Por qué no avanza el acuerdo de administración del Senado? Sencillo, porque al transparentar sus asignaciones se cerraría la 
llave de los millones de recursos que las bancadas transfieren a cada partido, nos responden. Algunos senadores aseguran 

que esa ha sido una de las principales causas por las que el acuerdo de reorganización administrativa, propuesto por el 

presidente Roberto Gil, nomás no camina al interior del Senado. La resistencia es grande, ¿qué pasaría si se diera a conocer 
el destino de cada peso de los recursos millonarios que reciben los 128 legisladores? Señalan que muchos tendrían que dar 

explicaciones, pues al parecer los recursos no sólo son empleados para sus actividades legislativas, sino que van a las arcas 
de fundaciones partidistas y hacia algunos otros destinos.  

 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

El inofensivo mensaje critico del Papa Francisco 
Desencantados deben estar aquellos que vendieron la idea de que el Papa Francisco seria un flagelo que maltrataría los 

excesos y miserias del gobierno priista del presidente Peña Nieto. Faltan los mensajes en Chiapas, Morelia y Juárez (y entrego 

el texto sin conocer si tuvo lugar anoche la reunión con los padres de Ayotzinapa), pero por lo visto y escuchado viernes, 
sábado y domingo, las palabras explosivas han estado ausentes y el Papa ha cumplido el papel de predicador del amor, la 

esperanza y la alegría que dictaba la historia y el sentido común. Ecatepec, símbolo perfecto del caótico crecimiento urbano, 
los sufrimientos en el día a día, el crimen fuera de control y sin castigo, y la mediocridad de los gobernantes de la región más 

poblada de México, se presentaba como escenario magnifico para azotar a la clase política y a los ricos, a quienes, con 

generalidades, el Papa gruñó el sábado. Pero por tercera jornada consecutiva, Francisco se centró en el Dios del Padre 
Nuestro. Pasó rápido por las frases que comienzan a sonar a clichés sobre corrupción, injusticia y traficantes de la muerte, 

para situarse en las tres grandes tentaciones que enfrentó Cristo ante el demonio en sus 40 días de ayuno en el desierto: la 
riqueza, la vanidad y el orgullo. Y para expresar la que podría ser su primera metáfora capaz de connotar y evocar infinidad 

de matices: ton el demonio no se dialoga, porque siempre nos va a derrotar. El Papa no vino a regañar. El vocero del 
Vaticano, Federico Lombardi, había adelantado, por ejemplo, que el Pontífice no abordaría el tema de los abusos sexuales a 

menores,-porque no puede en cada país confrontar todos los problemas que hay". Por eso, seguramente, su voz no ha ido 

más allá de la de un Tapa que está del lado de todo aquel que sufre la injusticia", de Juan Pablo II. Francisco parece 
consciente de que dos de cada tres mexicanos piensan que el país es hoy menos católico que antes (encuesta del Gabinete 

de Comunicación Estratégica), y de que en el México siempre fiel, entre 15 y 20% de la población profesa ya una religión 
diferente. De ahí quizá la sencillez de un mensaje orientado esencialmente a los católicos frustrados por los dogmas y las 

liturgias. Por lo pronto, el viaje del jesuita latinoamericano nada ha tenido que ver con los de Juan Pablo II a la Polonia 

comunista en 1979, o a la Cuba de Fidel Castro en 1998, donde evocó las cartas de San Pablo a los corintios para discernir 
entre libertad y esclavitud. El Papa Francisco luce contento en la "tierra con sabor guadalupano. Y en paz con los mexicanos y 

con quienes gobiernan a los mexicanos, a los que no ha querido perturbar con la palabra del Señor.  
MENOS DE 140.  

Veracruz a todo lo que da. -@Javier_Duarte tú eres el crimen organizado. ¡Cínico!" Tuitea Miguel Ángel Yunes. Viene otra 
semana dura.  

 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

A PESAR de todos los acelerados que ya se andan promoviendo, será hasta hoy cuando inicie de manera oficial el proceso 
electoral de Quintana Roo. . . y el de la designación del candidato del PRI. LOS PRIISTAS llegan fracturados a la cita tras la 

renuncia de Carlos Joaquín González, quien decidió dejar el tricolor antes que seguir aguantando los caprichos del gobernador 
Roberto Borge. SIN DUDA será una semana intensa para Manlio Fabio Beltrones ya que hoy mismo se emitirá la 

convocatoria, pasado mañana se deben formalizar las coaliciones y, si lo permiten los aluxes, antes del viernes se sabrá el 

nombre del abanderado del PRI. LA COSA está en que la dirigencia nacional priista no quería dejarle la decisión a Borge tras 
constatar el desastre que provocó al interior del partido. Sin embargo, tras la salida de Carlos Joaquín, prácticamente todos 

los otros precandidatos son gente del mandatario. A VER qué truco se saca de la chistera el mago Beltrones. ¡CIERREN las 
puertas! Y las ventanas y los ojos y las narices porque ahí viene la precontingencia ambiental. De nuevo, la Ciudad de México 

amanece víctima de sus vecinos. AYER un incendio forestal en la reserva ecológica de San Salvador Atenco, en el Estado de 
México, provocó que se dispararan las mediciones de contaminantes en la capital. No se decretó la precontingencia, apenas 

¡por un punto! PERO para hoy la cosa no pinta mejor, al humo habrá que agregarle el caos vehicular por el cierre de calles 

para el paso de la caravana papal, en día y horas hábiles. ¡Aguanten la respiración!  
  

¡OLVÍDENSE del Papa! Donde hay que poner este día toooda la atención es en la ciudad de Puebla, pues presentará su 
informe el alcalde panista Antonio Gali. Y SEGURAMENTE anunciará algo muy, pero muy importante-tal vez la segunda 

venida del Señor o el Apocalipsis mismo-porque su imagen está por todos lados: en los camiones, en las paredes, en los 

puestos de periódicos, en espectaculares, en taxis, en restaurantes; vaya, hasta alrededor de la Catedral de los ángeles. 
PARA SER únicamente el segundo informe de un gobierno municipal, como que nomás no cuadra la cantidad y el despliegue 

que está haciendo Gali de su propia persona con costo al erario, o lo que es lo mismo, con cargo al bolsillo de todos los 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

21 de 21 

2211  

poblanos. A MENOS, claro, que esté abonando el terreno para lanzarse como candidato a la gubernatura que dejará vacante 
su jefe, Rafael Moreno Valle.  

  
COMO los políticos no ven el cuero, sino la forma de sacar correas, aprovecharon la visita del Papa para pedirle que les 

recomendara un santo específico para el milagro que necesitan. ASÍ, Francisco le sugirió a Enrique Peña rezarle a San 

Espiridión, para que suba en las encuestas de opinión. EN CAMBIO Luis Videgaray deberá encomendarse a Santa María 
Encarnación, para que frene la devaluación. Y Miguel Ángel Mancera debe prenderle una vela a San Jerónimo Penitente para 

que no se le haga bolas el constituyente. ¡Amén! 
 

(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio                                                 

  

 

 


